

Libro:

Una Fortuna Chilena del Siglo XIX

•Profesor Juan Eduardo Vargas Cariola da cuenta de la vida empresarial de José Tomás Ramos Font, un próspero empresario azucarero del siglo pasado.

En ceremonia efectuada el jueves pasado en la Sala Pedro Lira Urquiza de la Universidad Católica de Chile, fue lanzado el libro "José Tomás Ramos Font, Una Fortuna Chilena del Siglo XIX", del historiador Juan Eduardo Vargas Cariola. En la ocasión se realizó una mesa redonda sobre el contenido de la obra en la cual participaron el autor, el abogado y profesor universitario Fernando Silva Vargas y el abogado y empresario Ricardo Claro Valdés.

Esta publicación fue realizada por la Fundación Mario Góngora y con el patrocinio de la Corporación de Televisión de la Universidad Católica y es el fruto de una investigación iniciada por el autor en 1977 acerca de los industriales de Valparaíso y que más tarde derivó hacia la figura de un gran empresario de Valparaíso -el cual había muy pocos datos ya que sus descendientes no continuaron en aquellos intereses- quien además poseía importantes

plantas azucareras en el Perú. Una vez encontrada la figura de José Tomás Ramos Font, los investigadores se dieron a la tarea de reconstruir su figura empresarial. Utilizando valiosos datos del Archivo Nacional, los fondos judiciales de Valparaíso, el ministerio de Hacienda, ministerio de Relaciones Exteriores y del archivo del fondo Vicuña Mackenna, los investigadores comprobaron que la mayor actividad de este próspero empresario que actuó entre 1820 y 1860 se habría realizado en el Perú, de modo que -con la ayuda del programa de Investigaciones de la UC- acudieron a Lima, donde recogieron valiosos datos.

Además de sus negocios, el libro analiza las relaciones familiares de este hombre de negocios, así como el destino que les cupo a sus bienas manos de sus herederos. José Tomás Ramos Font era hijo de un inmigrante portugués llegado a Chile a fines del siglo XVIII. Se tra-

taba de un hombre pobre y sin mayores vínculos, que buscó mejorar su situación a base del comercio, sin lograr mayores éxitos que el de verse -a su muerte- propietario de una pequeña tienda en la Plaza de Armas de Santiago.

Así, la investigación realizada por Juan Eduardo Cariola aborda en la vida económica que ocurría en el siglo pasado en Chile.

Mesa Redonda

Durante la mesa redonda realizada para el lanzamiento del libro "Una Fortuna Chilena del Siglo XIX", el autor, Juan Eduardo Vargas Cariola destacó que ésta era la primera obra de Historia Empresarial que se realiza en Chile. Dijo que ello era así ya que "en Chile no hay archivos empresariales y que, dado el alto grado de dificultad para hallar los 'papeles' de negocios tuve que guiarme desde el único dato inicial, un préstamo que realizó José Tomás Ramos para una habilitación salitrera en el norte -algo muy poco usual en la época- hasta surgir entre cuatro secciones del Archivo Nacional: acciones notarias, archivos judiciales, fondos varios, además de la información de aduanas, contaduría mayor y del banco de datos de "El Mercurio".

Por su parte, el empresario Ricardo Claro dijo que "esta obra rompe el silencio sobre personajes que han sido muy importantes y están llamado a llenar un vacío acerca de una parte de nuestra historia en que el progreso y la creación de riqueza fueron posibles gracias a dos factores primordiales como son la libertad económica y el orden político".



Una Fortuna chilena del siglo XIX [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una Fortuna chilena del siglo XIX [artículo]. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)